



Sapientia

REVISTA TRIMESTRAL



Año 16, No. 4, diciembre 2025

ISSN L 2710-7566

Sapientia

REVISTA TRIMESTRAL

Volumen 16, No. 4, diciembre 2025

MAGISTRADOS DE LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA

S.E. María Eugenia López Arias

Magistrada Presidenta de la Corte Suprema de Justicia
Presidente de la Sala Segunda, de lo Penal.

H.M. Carlos Alberto Vásquez Reyes

Presidente de la Sala Tercera de lo Contencioso
Administrativo

H.M. Olmedo Arrocha Osorio

Presidente de la Sala Primera de lo Civil

H.M. Angela Russo de Cedeño

Sala Primera, de lo Civil

H.M. Miriam Yadira Cheng Rosas

Sala Primera, de lo Civil

H.M. Ariadne Maribel García Angulo

Sala Segunda de lo Penal

H.M. Maribel Cornejo Batista

Sala Segunda de lo Penal

H.M. Cecilio Cedalise Riquelme

Sala Tercera de lo Contencioso Administrativo

H.M. María Cristina Chen Stanziola

Sala Tercera de lo Contencioso Administrativo

La Revista "Sapientia" es editada por la Sección de Editorial y Publicaciones del Órgano Judicial de la República de Panamá. Escuela Judicial, Instituto Superior de la Judicatura de Panamá, Doctor César Augusto Quintero Correa (ISJUP).

Teléfono: (507) 212-7395

Correo electrónico: editorialisjup@gmail.com

Panamá, 2025

CONSEJO EDITORIAL

H.M. María Cristina Chen Stanziola
Sala Tercera de lo Contencioso Administrativo

Doctor Luis Camargo
Magistrado del Tercer Tribunal Superior del Primer Distrito Judicial
Órgano Judicial de la República de Panamá

Doctor Miguel Espino
Magistrado del Primer Tribunal Superior del Primer Distrito Judicial
Órgano Judicial de la República de Panamá

Doctora Ana Zita Rowe López
Directora de la Escuela Judicial,
Escuela Judicial Instituto Superior de la Judicatura de Panamá,
Doctor César Augusto Quintero Correa (ISJUP).
Órgano Judicial de la República de Panamá

Magíster José Correa
Magistrado del Tribunal Superior de Apelaciones
del Tercer Distrito Judicial
Órgano Judicial de la República de Panamá

Magíster Jennifer Saavedra
Jueza de Juicio Oral del Primer Distrito Judicial
Órgano Judicial de la República de Panamá

Magíster Aracelly Vega Sánchez
Asistente de Magistrada
Despacho de la Magistrada Ariadne Maribel García Angulo

Magíster Anixa Santizo
Asistente de Magistrado de la Sala Civil
Órgano Judicial de la República de Panamá

Magíster Andrés Mojica García de Paredes
Director de la Oficina de Acceso a la información Pública
y de Justicia Abierta

Doctor Francisco Javier Gorjón Gómez
Subdirector de Posgrado
Facultad de Derecho y Criminología
Universidad Autónoma de Nuevo León, México

Doctora Leonor Buendía Eisman
Método de Investigación
Facultad de Ciencias de la Educación
Universidad de Granada

Doctora Edita de Garibaldi
Editora
Sección de Editorial y Publicaciones del ISJUP
Órgano Judicial de la República de Panamá

COMITÉ EDITORIAL

Doctora Edita de Garibaldi
Editora
Sección de Editorial y Publicaciones del ISJUP
Órgano Judicial de la República de Panamá

Profesora Deysi Moreno
Tecnólogo de Curriculum Educativo

COLABORADORES

Magdha María Jaén Delgado

Asistente de Magistrado
Tribunal Especial de Integridad y Transparencia
Órgano Judicial

Anadina Quirós Tejeira

Magistrada del Tribunal Especial de Integridad y Transparencia
Órgano Judicial
República de Panamá

Lorena M. Hernández V.

Juez Penal de Adolescentes de Panamá Oeste

Karen Julissa Pérez García de Olivardia

Defensor Adjunto
Defensoría Especial de Integridad y Transparencia
Órgano Judicial

Damaris del C. Espinosa G.

Magistrada
Tribunal Especial de Integridad y Transparencia
Órgano Judicial

Alberto H. González Herrera

Defensor especial de Integridad y Transparencia
Órgano Judicial

NOTA EDITORIAL

La Escuela Judicial Instituto Superior de la JUDICATURA de Panamá, Doctor César Augusto Quintero Correa, presenta la cuarta edición anual de la revista científica Sapientia, dedicada al análisis del derecho y a la reflexión académica sobre los desafíos de la administración de justicia en el Estado constitucional de derecho. Esta edición reafirma el compromiso institucional con la investigación jurídica, la actualización normativa y la promoción del debate académico.

La independencia judicial: aplicación normativa del amparo frente al derecho a la libertad de expresión: se trata de un aspecto clave en esta edición. Según lo estipulado en el artículo 210 de la Constitución Política, el Órgano Judicial tiene que impartir justicia con imparcialidad e independencia, dentro del marco de la separación de poderes. Se analiza el amparo a la independencia judicial frente a posibles injerencias y su tensión con la libertad de expresión, correspondiendo al tribunal determinar cuándo se excede la crítica legítima.

Los procesos disciplinarios judiciales y su importancia en la cultura de integridad: El régimen disciplinario judicial es un instrumento esencial para garantizar la calidad del servicio de justicia, la transparencia institucional y la confianza de los ciudadanos. La cultura de integridad es entendida como un conjunto de principios y valores éticos que guían el comportamiento del servidor judicial y requieren que este conozca sus obligaciones, derechos y responsabilidades disciplinarias.

La ética judicial en tiempos de crisis: Esta edición pone de relieve la ética judicial como un componente fundamental de los sistemas de integridad y transparencia, en medio del clima de desconfianza ciudadana. Para afianzar la legitimidad del sistema de justicia, es fundamental la capacitación en virtudes y principios éticos, además de los mecanismos de rendición de cuentas y las buenas prácticas en el ámbito judicial.

Generalidades del Proceso Disciplinario: El análisis del proceso disciplinario en Panamá evidencia la dispersión normativa existente tras la entrada en vigor del Código Procesal Civil de 2023 como norma supletoria. Esta circunstancia enfatiza la importancia de tener una regulación disciplinaria autónoma y sistemática, con el modelo colombiano como referente.

Reflexiones sobre la implementación de la Jurisdicción Especial de Integridad y Transparencia: Se analizan los retos normativos de la Jurisdicción Especial de Integridad y Transparencia,



RESEÑA

DE LA PORTADA

Foto: Sede de la Escuela Judicial

Fecha: 2025

subrayando la ausencia de claridad sobre la naturaleza del proceso disciplinario. Se propone que se realicen reformas legales para fortalecer su autonomía y coherencia, además de avanzar hacia un Código Disciplinario integral, basándose en experiencias comparadas.

Importancia de la Convención Americana en el Proceso disciplinario judicial: Se destaca la relevancia de la Convención Americana sobre Derechos Humanos y de la jurisprudencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos en los procesos disciplinarios judiciales. El debido proceso, la imparcialidad, el derecho a la defensa, la imparcialidad, el debido proceso y la motivación de las decisiones son principios fundamentales que deben cumplirse.

Con esta cuarta edición, la revista Sapientia reafirma su propósito de ser un espacio para la reflexión como espacio de reflexión académica y la creación de conocimiento legal, con el objetivo de robustecer una justicia independiente, integral y confiable, así como el Estado democrático de derecho.

Dr. Edita de Garibaldi

Editora

<https://orcid.org/0009-0008-4694-7925>

MENSAJE DE LA PRESIDENTA

Estimadas y estimados miembros de la comunidad académica y judicial: Me complace presentar la cuarta edición del año 2025 de la revista Sapientia, una publicación que se ha convertido en un espacio continuo para el análisis profundo y la construcción de conocimiento en torno a los grandes retos que enfrenta la administración de justicia, el derecho y la academia jurídica.

Esta edición nos invita a adentrarnos en tópicos que son pilares de nuestro sistema judicial y que, al mismo tiempo, plantean desafíos complejos del derecho, como es la entrega sobre “La independencia judicial: aplicación normativa del amparo frente al derecho a la libertad de expresión”, explicando cómo dos elementos esenciales deben coexistir sin menoscabo en un auténtico Estado de derecho.



Otro título que lleva la profunda reflexión sobre la importancia de las conductas como referentes para cimentar la credibilidad en la administración pública es: “Los procesos disciplinarios judiciales y su importancia en la cultura de integridad”, pudiendo ser esta obra, una herramienta para fortalecer la confianza ciudadana y la ética pública. Y para dar mayor énfasis a la fiabilidad en la gestión pública, un aporte importante es la “Reflexiones sobre la implementación de la Jurisdicción Especial de Integridad y Transparencia en la que se exponen sus avances y áreas de mejora, y que además nos llaman a pensar en reformas que consoliden su eficacia.

Continuando con los aportes que fortalecen la cultura ética, en los lectores nos entregan también: “La ética judicial en tiempos de crisis”, un tema que nos interpela directamente ante la creciente desconfianza social y la necesidad de recuperar legitimidad.

Y como corolario de la implementación de una cultura de Paz basada en el respeto a la dignidad de la persona humana como centro y epicentro de la construcción social es “Importancia de la Convención Americana en el Proceso disciplinario judicial”, recordándonos que la protección de los derechos humanos debe ser el eje de toda actuación jurisdiccional.

Cada artículo que conforma esta edición es fruto del rigor académico y del compromiso con la excelencia. Son aportes que no solo enriquecen el debate jurídico, sino que también nos impulsan a asumir la responsabilidad de transformar nuestras instituciones para que respondan a las exigencias de la sociedad contemporánea.

Invito a todos los presentes a leer esta edición con espíritu crítico, pero a la vez constructivo, a compartir sus reflexiones y a seguir fortaleciendo este puente entre la academia y la judicatura. Porque solo a través de la percepción de una gestión limpia y accesible, el respeto a los Derechos Humanos y la ética podremos garantizar una justicia independiente, transparente y confiable. Gracias por acompañarnos en este esfuerzo, y sigamos trabajando juntos por una justicia que honre los principios democráticos y la dignidad humana.

María Eugenia López Arias

Magistrada Presidenta de la Corte Suprema de Justicia

ÍNDICE

Página

La independencia judicial: aplicación normativa del amparo frente al derecho a la libertad de expresión Magdha María Jaén Delgado	8
Los procesos disciplinarios judiciales y su importancia en la cultura de integridad Anadina Quirós Tejeira	19
La ética judicial en tiempos de crisis Lorena M. Hernández V.	32
Generalidades del proceso disciplinario conforme a la Ley 53 (2015) Karen Julissa Pérez García de Olivardia	43
Reflexiones sobre la implementación de la Jurisdicción Especial de Integridad y Transparencia Damaris del C. Espinosa G.	58
Importancia de la Convención Americana en el Proceso disciplinario judicial Alberto H. González Herrera	71